

LA PROTESTA

**CORRESPONDENCIA DE REDACCION
O LA PROTESTA**

Valores y giros diríjanse a P. Crado

Las libertades escritas

La libertad vive escrita, en todas las naciones, en libros de consagración. La libertad es, como un objeto adorado que vive en cofre, como las piedras preciosas, y como estas también solo la lucen los potentados. Todas las naciones hablan, por medio de sus gobiernos, de libertades. La libertad en los libros, en la pluma, en la prensa y en el libro. Todos se sienten dignos de invocar la libertad: desde el esclavo que muere resignado bajo el yugo de sus tiranos, hasta el peor criminal que es tronado por la ley asesina a los pueblos por medio de cruentas guerras.

Y de tanto invocársela inútilmente, la libertad hoy no es sino una abstracción, un ornamento pictórico o literario de todas nuestras manifestaciones. La hemos reducido al símbolo, a la palabra. La libertad vive escrita y la esclavitud vive en nuestra propia carne como una irrisión, una ironía que no queremos comprender.

Los esclavos invocan a la libertad porque se sienten esclavos, con ansias de emanciparse de sus cadenas. Los tiranos también la invocan como móvil de sus actos, porque con ella seduce a las multitudes, con ella cubre sus infamias ante los ojos de los demás, y con ella oprime mejor. La invocan los comerciantes, porque la libertad de comercio, la libertad de explotar, la libertad de vivir a costa del que produce lo necesario para la vida es la razón de su existencia. Hasta las leyes son hechas para la libertad. Se sunan a todos ellos los escritores, los plumíferos abyectos que en cada hora del día, sea leyendo a la patria, sea adulando a los hombres también viven de la libertad. En todas partes, sea en las escuelas, sea en la invoca para enganar, para oprimir y hacer para matar. Lo mismo el cura que pulsa el valor de la conciencia, el tirano que se asienta sobre las armas de sus esbirros, el comerciante que explota el hambre ajena, que el esclavo que procura desahucarse de los yugos y mueren allí fin aplastado.

Y así seguimos viviendo, continuando la farsa, remuchando las cadenas, y muriendo en opresión de la libertad. La libertad vive escrita, y en nuestras carnes la llevamos muerta.

Lo necesario es entonces que la libertad muera en los libros y viva de una vez en nosotros mismos. Que la libertad no sea, como las piedras preciosas, guardada en cofre dorado, y usada solo por el potentado por el burgués que la compra. Bendito el día en que todos los esclavos se levanten y rompan, incendien, y lanzen a la hoguera todos los libros que tienen escrita la libertad: la carta magna, la ley, etc.; para imprimirla en la carne en el espíritu, y volver la esclavitud para el libro. Entonces la esclavitud será escrita y la libertad vivida.

Leopoldo Ramos GIMENEZ.

La suba del pan

Los dueños de panadería resolvieron en reunión efectuada en el Centro de Patrones, elevar a 0.35 centavos el precio del pan. Toman esta determinación en vista del creciente encarecimiento de la harina. Muy natural que los burgueses que explotan esa industria, recurren a ese medio para que no mermen sus ganancias.

Cuando la última huelga de obreros panaderos, economistas de paciencia afirman que la presión de los esclavos de las cuadradas perjudicaba a la población, pues al exigir más sueldo y menos cantidad de harina en la diaria labor, obligaban a los dueños de panadería a subir el precio corriente del pan. Pero no tuvieron en cuenta, que lo que precisamente agravaba la situación era la creciente formación de los círculos harineros que, juntamente con los acaparadores de trigo, exportaban este producto en gran cantidad para el extranjero, dejando en plaza apenas lo

necesario para el consumo de la población y desapareciendo por lo tanto la competencia comercial que abarata los precios en los artículos y, principalmente, en los de primera necesidad.

La burguesía panadera, no pierde con la suba de la harina un sólo centavo de las ganancias que, mensualmente ha calculado su avaricia deben pasar a las arcas en que acumula el oro, amasado con la sangre de miles de infelices que agonizan en los inmudos sótanos en que se elabora el pan de cada día que nutre a la inmensa población social. Hay que conocer a fondo la situación vergonzosa en que trabajan los panaderos; el ambiente malsano que se respira en los talleres sórdidos; la jornada de 12 a 14 horas (la mayoría nocturnas) que efectúan en cambio de un miserable jornal que apenas les cubre las necesidades más apremiantes de la vida; hay que saber la organización interna

de tan bestial trabajo, los perjuicios que acarrea una labor excesiva bajo una temperatura subida, por el calor de los hornos, para comprender la justicia que encarna el peyorativo de los obreros, en sus repelidas y violentas huelgas, y justificar también sus violencias.

Por qué el pueblo, ante la suba del pan acordada por la sociedad patronal no pide cuenta a los burgueses de su nadería de sus ganancias, como lo hizo con el sueldo de los obreros, tratando de excesivas sus exigencias? Es justo que el burgués, para equilibrar sus ganancias ante el encarecimiento de la harina, antes el jornal a los obreros y encarezca el alimento de más necesidad para el pueblo productor? Indudablemente no. Pero lo justo y lo injusto parece que se confunden en esta sociedad inicua en que la justicia se mide en relación a la condición social de los individuos.

LA RESPONSABILIDAD

Una disección completa del concepto de responsabilidad exige conocimientos científicos experimentales que distamos mucho de poseer; sin embargo, la observación de la vida y de los fenómenos sociales sugiéronnos reflexiones que serían capaces de dar al lector un tal juicio, si no estuviera tan fuertemente incrustado en la mentalidad de los hombres.

Las generaciones actuales marcan un período de la vida planetaria; son, en su medida, supervivencia de las preteritas y llevan en sí el germen que ha de informar a las venideras.

El individuo es una síntesis viviente de las condiciones hereditarias y sociológicas en que se ha desarrollado. Todas las acciones que ejecuta, consciente o reflejada, son, en gran parte, el resultado del juego de influencias internas o atávicas combinadas con las acciones que el ambiente social le impone.

El ambiente social parece ocupar un lugar preeminente entre los factores que modelan la entidad psicológica, del individuo; la educación es susceptible de hacerle reaccionar neutralizando o reforzando los efectos de la herencia y la acción cósmica.

Extraído de los bajo fondos sociales tras haber en el ámbito de la absoluta sociedad; se adaptará al nuevo medio y, con el tiempo, el que estaba llamado a ser un bandido se habrá transformado en persona decente, capaz de llenarse de noble indignación ante los que matan o se apropian de lo ajeno por procedimientos ilegales.

No; el ser humano no puede ser responsable de sus acciones. Atomo impalpable en el concierto del Universo, la actividad por él desplegada en múltiples aspectos es un reflejo más o menos vivo del mundo que le rodea y le absorbe conjuntamente con los que le precedieron. Una ojeada somera por los dominios de la psicología revela que la autonomía volitiva es abstracción hueca, que las facultades sensoriales, bajo la acción ineludible de las circunstancias mesológicas, constituyen la función rectora del dinamismo humano.

Establecida la responsabilidad como regularidad de la vida de relación, logra ser mantenida e imponerse, gracias a la fuerza armada, que la estulticia de los de abajo suministra a la perversidad de los de arriba; una vez demostrada su inexistencia, emerge la injusticia intrínseca de los castigos y premios con que los propugnadores del régimen social pretenden orientar a la humanidad hacia la suprema perfección.

La responsabilidad es, pues, un concepto abstracto, una hipótesis peligrosa e inútil, que el hombre de ciencia ha eliminado ya del campo de sus investigaciones y el profano estudioso no ve aparecer por parte alguna. Sólo los interesados en obstruir el camino a la evolución del pensamiento, en colaboración con sus lacayos intelectuales, se erigen en defensores de la misma; el error y la mentira encuentran siempre en ellos combatientes decididos en la lucha secular que contra la verdad vienen sosteniendo, más nunca consiguen eclipsarla enteramente, que la humanidad jamás desciende a un grado tal de abyección que depara de producir algunos cerebros sanos donde aquélla encontró inviolable refugio, y mientras sobre la corteza terrestre alentaba un solo individuo gozando la perfecta integridad de sus facultades mentales, la verdad sería imperdurable e irradiando en las tenebrosidades circundantes, iría dilatándose su esfera de acción, otros hombres experimentarían su beneficio libre, sentirían, a su vez, ansias de co-

municar, y comprendiendo que para satisfacerlos era imprescindible despojarse de todo prejuicio, mostraráse profundamente refractarios o irrespetuosos frente a las ideas y creencias que indeseablemente se trataría de inculcar, adoptarían una actitud de franca intransigencia no admitiéndolos sin haberlos previamente aquilatado en el crisol del libre examen.

PEREZ A.

Ridiculeces socialistas

Cada día que transurre más ridiculos y rayanos nos parecen esos políticos, que tienen la manía de llamarse socialistas y creer que entienden algo de socialismo.

Ahora se les ha pegado la protocolar costumbre sin duda es esta enfermedad contraída por los arreperidos en el Parlamento de festejar cualquier simpleza con banquetes, lunchs y otros excesos, en los que pronuncian discursos elocuentes y se ponen de pie en homenaje a cualquier futele.

El Centro Socialista de la sección 13.ª, ofreció un lunch al grupo parlamentario en homenaje a su célebre labor parlamentaria, realizada en beneficio, creemos, de las clases pobres a quienes las clases ricas roban desconsideradamente, y cuyo mal efecto remediado por los legisladores socialistas.

Todos los inútiles dirutinos acudieron al lunch, con excepción de liberales y justos, que simpatizaron su asistencia motivos de salud. Los festejos habitaron, con la eflorescencia que los caracteriza, agradeciendo profundamente el homenaje, y versando también sobre diversos asuntos, vinculados a la vida y acción del Partido.

¿Cuál será esa labor parlamentaria, que festejamos con un lunch los babiecos que en ese país difieren en llamarse socialistas? ¿Qué labor, que no sea la de llevar viviendo del presupuesto municipal, se adaptará al nuevo medio y, con el tiempo, el que estaba llamado a ser un bandido se habrá transformado en persona decente, capaz de llenarse de noble indignación ante los que matan o se apropian de lo ajeno por procedimientos ilegales.

Nada nos extraña de la actitud asumida por los que se han convertido en parásitos del Estado, en las actuales circunstancias, frente a la guerra y a la crisis económica que azota a este pueblo reduciendo a los trabajadores a precaria situación. Pero si nos causa extrañeza, al par que nos admira, la ceguera colectiva de ese rebaño de hombres, que espera de un tan gran cúmulo de inconsecuencias la actitud que corresponde asumir frente al Estado brutal y a la burguesía esquilamadora.

Indudablemente los socialistas argentinos se han enfermado de estupidez y protocolismo.

La pantomima de hoy

Hoy desfilará por las calles de Buenos Aires el cortejo grotesco de las cofradías religiosas que infestan a la gran urbe... a la ciudad espeluznosa, más culta y civilizada de Sud América. Los demócratas cristianos invadirán nuestras calles en una demostración de fuerzas retrógradas, haciendo pública obstentación de símbolos sangrientos, en una síntesis bochornosa de la moral primaria que pretendo imponerse al mundo en estos momentos de general desconcierto.

El resurgimiento del espíritu religioso en el pueblo, ante el choque brutal de las pasiones en esa formidable lucha de los intereses, se manifiesta en forma alarmante. La religión, que en épocas pasadas se dedicó a conquistar a las almas, desde el altar y el púlpito de las iglesias; desde los rincones misteriosos de los confesionarios, en los que la impúdica buscaba en el sensualismo los secretos de los cuerpos penitentes; en los conventos, en la sombra vestida de los claustros, en que se atrofiaba el cerebro y se pervertían

SUSCRIPCION:

Suscripción mensual	\$ 1.50
Exterior	\$ 1.80
Número suelto	\$ 0.05

los más generosos sentimientos; no conformes, decimos, los ministros de la religión falsaria, con imponer durante muchos siglos su dictadura moral a los pueblos embrutecidos; se presentan hoy, en pleno siglo XX, a la luz del día, dispuestos a entablar batalla, en el escenario social, a los partidos políticos que bragan por la conquista del poder en el campo clemagoso de la política. Pena y asco da contemplar el estado moral de este pueblo; la cobardía ingenua de esa masa inerme que se presta impasible a los más grotescos arrebatamientos. Buenos Aires, la mayoría del pueblo amorfo, carece de ideas y aspiraciones, irá, atraído por la bullanguera discordancia de los filmes y las marchas patrióticas, a formar parte del desfile. Irán los eternamente aburridos y los eternamente hambrientos, a distraerse por igual, aventando la nostalgia que oprime sus almas, el hambre que tortura sus estómagos jamás saciados, exhibiendo los brazos que cubren sus carnes, en las calles de los indelebles huellares del látigo de la tiranía, la mordedura cruel del infortunio.

Y el bochorno y el escarnio se coronarán sobre la cabeza de los satisfechos, de los ahios que organizan la caravana, mientras el agorero pajarraco del clericalismo lanza sobre la ciudad el gazarido insolente de sus improperios. ¿Qué hacer para detener el avance del fanatismo negro, que pretende poseñonarse de nuevo de las conciencias, sembrando en los corazones el odio y la vileza? Necesario es poner una valla al torrente que amenaza desbordarse. No es posible que el pueblo, y mucho menos el clero, se resignen a vivir en la miseria, que significa el retroceso de la humanidad a pretéritos tiempos. Es hora de empujar a obrar en forma conveniente, contrarrestando la reacción clerical que desde tiempo ha se viene manifestando en esta República de jesuitas, disfrazados de liberales.

LAS HUELGA

En-el Cerro y Sierras Bayas

El movimiento huelguista que desde hace nueve días vienen sosteniendo los obreros de los frigoríficos situados en el Cerro, (Montevideo), continúa sin solución, pues los señores explotadores tienen el propósito de vencer por el hambre a los hombres que tan solo reclamaban una infima parte de lo mucho que les pertenece. Esta prepotencia capitalista está debidamente apoyada por el Estado, el cual, como buen aliado, ha puesto incondicionalmente a su servicio a la policía y tropas de línea y caballería, que guardan noche y día los establecimientos, protegiendo a los inconscientes que se prestan a ser los traidores de su propia causa.

El bárbaro proceder de las autoridades, puesto en práctica en esta emergencia con el propósito de ahogar en sangre la alviva rebelión de los parias sometidos al infame régimen que reina en los frigoríficos, antros de dolorosa explotación humana, evidencia claramente la brutalidad estatal frente a la exigencia de los que sólo hacen uso de la libertad que reside en el espíritu de las leyes.

Nuestra voz ha de levantarse potente, justiciera y acusadora, contra los infames gobernantes que se escudan tras una fingida democracia para tiranizar al pueblo. Lo que la policía está hoy realizando con los obreros es simplemente bochornoso: se masaca al pueblo, se encierra a los hombres altivos, se lanza sobre la libertad ciudadana un baldón de ignominia. Y todo por defender los intereses de capitalistas extranjeros que especulan con el hambre y el dolor del pueblo.

Compañeros, hermanos de infortunio, residuos de las fábricas, plifrasas del taller arrojados a los antros de explotación para satisfacer los insaciables apetitos de los vampiros del capital, pres-

ad vuestro apoyo moral, y también ma- terial si es posible, a los dignos, a los valientes que hoy luchan contra los ase- sinos y ladrones que se cobijan bajo el manto protector del democrático go- bierno uruguayo.

En Sierras Bayas permanece también sin solución el conflicto planteado por los obreros de la fábrica de cemento armado. Los burgueses que explotan esa fábrica, se han empeñado en hacer fracasar el movimiento, reclutando carneros para suplantar a los obreros que huelgan. La policía juega su papel de eterno instrumento de los capitalistas, com- plicitando con los trabajadores cada vez de arbitrarios. El delegado de la F. O. R. A., compañero González Lemos, continúa detenido sin que una causa cualquiera justifique tal arbitra- riedad. En él se ve a las claras que existe el propósito de alejar al dele- gado de entre los huelguistas para que cunda el temor y la desmoralización precipitando la huelga a un seguro fracaso.

LA F. O. R. A. ha resuelto enviar a Sierras Bayas un nuevo delegado, pues, según comunicaciones telefónicas los ánimos se iban enfriando por falta de un hombre que se encargara de la orientación del movimiento.

PARAGUAY LOS YERBALES Las infamias de siempre

Días pasados publicó nuestro colega "El Nacional" una correspondencia de Horqueta, en la que se hacían graves acusaciones contra los agen- tes de la Compañía Matte Larangeira. «En esos departamentos (Belén y Horqueta) es lo más sencillo y natu- ral apalear, encajar y luego arrear a las fronteras a ciudadanos indefen- sados, maniatados como grandes crimi- nales que van en dirección al palí- bulo.

La Compañía Matte Larangeira re- munerá ampliamente a individuos siniestros llamados reputadores, los cuales, contando con la ayuda y pro- tección de jefes políticos y jueces de paz, cazan de noche a sus víctimas como si fueran fieras, y a pie y ma- nualmente víctimas se resisten y dan- doles veces por capricho, de refinados tormentos.

«Aquellos procedimientos, dice la citada correspondencia, que nos re- trogradan hasta los tiempos de los feudales y de los siolatos, fueron apli- cados con todas las reglas del arte, en las personas de Luis Duarte, Bar- tomé Cabrera, Salustiano Leguizamón, José Domingo Garay, Nazario Sanabria, Pantaleón Cardozo, un tal Martínez, y otros en los departamen- tos de Horqueta y Belén, (Peguajhu- guazú y Peguajhuí.)»

«Esos mártires fueron esteaqueados y apaleados brutalmente en casa de Felipe Sanabria en Peguajhuí, precisamen- te en la semana de Cristo (coincidencia) y después, bajo segura custodia siguieron camino a «las 10 leguas al tiempo» para ser recibidos por nuestros hom- bres de Estado. Los resultados de esa po- litiqueria de resultados son, para ser- firme en el porvenir nacional, dictan- do leyes sabias del trabajo que garan- ticen su estabilidad y progreso en el país al "brazo productor».

Ya es tiempo, ciertamente; pero es- tá visto que el pueblo para nuestros estadistas (de alguna manera hay que llamarlos) no existe sino como fac- tor que justifica los empleos públicos. Y bien mirado, un pueblo que to- ta, las infamias de los yerbales se merecen las más duras penas.

Es inconcebible que habiendo com- probado los procedimientos que han- mos de los negros y sabiendo todos los habitantes de la República que 50.000 paraguayos sufren en su pro- pia patria, la más afrentosa esclavitud, tengan todavía coraje los políticos pro- fesionales para hablarnos de libertad, de patria, de progreso y democracia y el pueblo tenga paciencia para apo- rtarlos.

Muchas veces lo hemos dicho: el espíritu de solidaridad es desconocido entre nosotros, pues si todos a un protestáramos y exigiríamos que ter- minaran los crímenes de los yerbales, de nada valdría la resistencia de una docena de infames negros y latifun- distas, ni la complicidad de los gober- nantes en esas empresas explotadoras.

«Promoteros, Asociación —Para- guay».

«Se están produciendo notables cambios económicos-políticos en Ale- mania desde el principio de la gué- rra.

«Los obreros se precatan del pa- sado tremendamente esencial que, des- empeñan en el biguñar y en la vida económica de la nación.

«Con el aumento de su capacidad de adquisición de salarios los obreros ven aumentar el prestigio y demues- tran la seguridad de sí y la independen- cia, que acompaña frecuentemente a la posesión de riquezas desacomum- bradas».

Esta guerra será proficua en aconte- cimientos trascendentales. La corona de un despota cayó ya rotando por tierra. Los tronos sangrientos empezaron a crujir bajo el peso del despotismo. El pueblo comienza a poner precio a la cabeza de los hasta há poco om- ninipotos regidores... EL PAPÁ Y LA GUERRA.

Nueva York. — Un telegrama de Roma, recibido por el «New York Times», dice que el Vaticano se asu- gura que el Papa, Benedicto XV, des- pués de leer el discurso que el can- ciller von Bethmann-Hollweg pronun- ció en Reichstag, exclamó:

«Se me parte el corazón al ver aho- ra a miles de mis queridos hijos sin poder ir a socorrerlos.

Se dice que en el Vaticano se espe- ra siempre que el canciller haga de- claraciones que permitiesen a la San- ta Sede ayudar a que se inicie ne- gociaciones de paz.

«Todo eso que se asegura en el Vaticano, a pesar de toda la respetu- sidad del mismo pontífice, no puede ser menos que indignarnos. Porque es vergonzoso que el infame represen- tante de la religión que santificó la guerra, pretenda condonarse, en estos momentos de horrosa matanza, de los hombres que caen por tierra des- pedazados, mientras de sus labios sal- drá sin duda una terrible imprecación dirigida a ese Dios, vengativo y cruel, que goza contemplando la consuma- ción del gran crimen».

La intriga Es el arma de los cobardes: de aque- llos que tienen el corazón devorado por sus pasiones ruinas. La intriga, bajo cualquier nombre, refleja que lanzan los esquiladores de la digni- dad; agena; de los doravantes de las almas nobles; de los iscarotes de los grandes corazones.

El intrigante, seducido por su ha- jeza moral y con el ansia de satisfac- cer la mezquindad de sus pasiones, no repara en hacer toda clase de in- vencciones calumniosas para aplastar a sus víctimas, hombres superiores a él, a los cuales envía. La calumnia es su arma de combate. Sin consi- deración alguna la emplea para des- prestigiar a sus víctimas a los cuales jamás presenta la cara: más bien se presenta simulando amistad y hacien- do alguna que otra adulación. Cultor del ostentado de la hipocresía, la emplea sin el menor remordimiento en todos sus actos infamantes.

Generalmente la intriga se ocupa en hacer víctimas selectas: en desprestigiar a esos hombres que ganan mérito a fuerza de puños y que no se degradan vilmente adaptándose a las costum- bras rásticas de la adulación y la mentira. Contra estos hombres, se em- peña el intrigante con el encono me- zquino de su desvergüenza, emplean- do la calumnia, arma esta que agre- me con la maestría del excelso can- ciller».

«La calumnia... Esa fiara horrible de mil cabezas con esas tentiles gar- rones que lo to do despedazan, que do siempre atosamente, es la que azuzan los intrigantes con el objeto miserable de apunalar las más altas virtudes de los hombres sanos de co- razón y de alma... Contra la archañe- za de esa bestia disimulada y precoz, yo he muchos de defensa. Ella espera a la víctima confiada y con su baba venenosa la mancha y envenena, si- haca no ser ignorancia: es malo por- que no fueran capaces de rebelarse contra la explotación capitalista sin la ayuda de algún enemigo de la «patria».

DIVERSAS. Nueva York. — El correspondiente de Evening Mail en Copenhagen, Mr. George Odell, telegrafía a su diario:

«Estoy plenamente probado que la hu- manidad padece males sociales crea- dos y mantenidos por una moral, y que una vez desaparecida, morirá sin esas corrientes malsanas que tanto nos perjudican. Y de todas, la que más sufrirá será, es la moral de la hipocresía. Con ella, se salvan obstáculos que el hombre necesita hallar para ver cumplidas sus aspiraciones; se ve elegantemente para aparentar un refinamiento que aun no se ha labo- rado; se usan palabras y modales que no son de él; se va pasando de inten- ciones a ser serviles; se va de un pensamiento se le pone una máscara para que, fote en la superficie la opi- nión que agrada al amigo o familia, y no se pierda el mútuo apoyo; a la mujer, por muy fea que sea, se le

atonta fe tanto alabarla, quien se fi- gura de cualidades físicas encantado- ras; a los hombres que ocupan un alto rango, se les califica de calidos y magnánimos, aunque sean todo lo contrario, y a los hijos de éstos, se los hacen mil piruetas, comandados de caricias porque no pueden arañar- los... ¡Cuánta simulación y qué ridi- culos es la humanidad, fingiendo aceptar lo que en el fondo repudia!

«Y en embargo, la gran mayoría que aplaude y canta al régimen pre- sente, no desperdicia la oportunidad en que pueda desahogarse soltando palabras llenas de odio, contra todo aquello que al momento acoge con be- nevolencia. Y esto tendremos que pre- senciarlo a pesar nuestro, hasta tanto no se corrien las ligaduras que nos atan al actual sistema económico. El hombre en sus queridos profanos de hipocresía, tiene que caer finalmente en el lazo... Hay quien a fuerza de luchar, se ha creado un carácter que lo ha salvado del oeno; pero que no quita que la mayoría sucumba».

Jorge Rey VILLALBA. F. O. R. A. V. L. B. Hacían saber al proletario en general de la Región Argentina, que hallándose en huelga todo el personal de los tri- giferos de Villa Cerro (República Oriental del Uruguay), piden se abstra- gan de ir bajo cualquier forma a tra- bajar.

«Madre... tengo mucho frío! Esta no- che no vendrá Manuela. No ve ocultas la verdad... Duermes, hijo mío, duermes... La anciana inclinó su carnia pálida y añeja sobre la almohada donde reposaba la cabeza de su hijo enfermo, en insoportable trato de muerte, y sollo- zó silenciosamente...»

«Lloras; las gotas caían continuas y regulares, requietando en las arceotas; los gemidos del viento susurraban un misere en la noche oscura y lóbrega como un alisivo; y una gotera del techo filtraba en la pared larga hil- los plateados y sinuosos. La estancia yacía en un mortal silencio, la llama de la lámpara disminuía lentamente, y la viejecita repasaba entre sus temblo- rosos y afilados dedos, las cuentas lu- zas, negras, carcomidas, de un an- tiquísimo rosario. De la cabecera de la cama pendía una imagen de clara vir- gen, patrona de las mujeres, allí en la lejana aldea perdida en las montañas de Lombardía, y un crucifijo del Redentor, que al reverberar los pobres destellos de la luz, parecía el espectro del Dolor o la encarnación-verdadera de un andrajoso y familiar pordiosero.

«Cuantas veces él le pediera que re- tirara esos folios inservibles, la madre- cita buena, devota, supersticiosa como toda aldea lina de achiques y gre- cupaciones, juntaba las manos en actitud suplicante e intercedía por ellos. Que mal le hacían, siendo tan callados, tan sumisamente humildes en su eterna mu- dumbria? ¿Acaso ellos perjudicaban a sí- mismo que al fin y a la postre, era un ateo incorregible? Al contrario, desde que los pusiera allí habían alejado los malos espíritus, las tentaciones perversas y las enfermedades malignas... Así justificaba la presencia de tantas estam- pantes religiosas escarpadas encima del blan- co mantel de la vela; y así los ado- raba como a viejos amigos que evoca- ban los pedazos de su distante término.

«Madre... haco frío... ¿por qué me cubres la puerta?... La luz se apaga, prendió otra lámpara... «Ya la he cerrado; cubrete bien! Ahora la encenderé... De puntillas, para evitar todo ruido, se acercó a una mesita y encendió el cirio al Cristo. Luego volvió al lado del enfermo. ¡Cuántas noches pasadas en esa forma, ¡cuánto al lecho del enfer- mo incurado! ¡Cuántas veces temió per- dido en un acceso de la fiebre total e implacable, que lo arrasara y lo des- truyera hasta el mismo borde del sepulcro! ¡Cuántas angustias sumadas a una triste verdad que es la tisis! Do- ce azola el rostro en señal de venganza, ni los gritos de vuestra con- ciencia, son suficientemente fuertes para haceros coordinar vuestras ideas».

«Con la mente fija en la divina que los hombres han creado para vivir en armonía, estás dispuesto a que el- hatar el último suspiro cuando un simple gozquecillo que lame la mano que le azota, ¡Oh, cuánta sangre derrama- da en vano! No serán más fértiles las campañas regadas con sangre huma- na; no se borrarán los odios alimenta- dos durante tantas centurias; nada, todo será envano, ¡fuay de vosotros despoetas sin alma; la hora de rendir cuentas se aproxima a pasos gigantes- cos. Habrás de dar crédito cuenta de vuestras odios; la sangre derrama- da pide venganza; los hijos del pue- blo serán vuestros jueces incorables, y su sentencia será irapelable...»

Manuel J. MANRESA. DEL TEATRO DE LA VIDA Está plenamente probado que la hu- manidad padece males sociales crea- dos y mantenidos por una moral, y que una vez desaparecida, morirá sin esas corrientes malsanas que tanto nos perjudican. Y de todas, la que más sufrirá será, es la moral de la hipocresía. Con ella, se salvan obstáculos que el hombre necesita hallar para ver cumplidas sus aspiraciones; se ve elegantemente para aparentar un refinamiento que aun no se ha labo- rado; se usan palabras y modales que no son de él; se va pasando de inten- ciones a ser serviles; se va de un pensamiento se le pone una máscara para que, fote en la superficie la opi- nión que agrada al amigo o familia, y no se pierda el mútuo apoyo; a la mujer, por muy fea que sea, se le

«Tienen llegar a un país fantástico y disjinto a la madre tierra, donde todo fuese felicidad, donde todos fuesen hermanos unidos por los lazos de comu- nios ideales y aspiraciones forjadas al unisono, donde no se viesen los doloro- sos cuadros de la miseria y el ham- bre humana; y ¡oh formidable realidad!, toda era ilusión: por fuera, grandeza y luz, simpatía en los palacios, pro- fusión de luz y adorno, bulisimo vaivén de riquezas sacadas a luchar a los fulgidos resplandores de la luz ar- tificial, en fin, toda la seducción ex- terior de las grandes ciudades, del ce- rebro, del progreso y la civilización en marcha; y por dentro, bien oculta, la vergüenza de la sociedad, es decir, las impurezas del lujo, los desperdicios del poder, las lacras purulentes enfangadas, asqueadas por los inaccessibles, los inatachables, los puros en el hábito, pe- ro no en la conciencia (podría opinar que la mayoría no conoce ese orga- nismo impalpable del alma).

«Estio es lo primero que sospecharan sus asombrados ojitos de inocente ex- tranjera, al ver jular, como voraces buitres tras inalcanzable presa, a los ni- mos hambrientos, desahogados y en- fermos, condenados desde la cuna a luchar para comer como rabiños y su- cios canes; destinados por una ley con- vención de los hombres, a ser des- precitados, golpeados y encamados de los desechado material que nacien sus días en la calle, sobre el duro sue- lo, en los manicomios, dentro de una camisa de fuerza, o en los presidios sobre el pútrido jergón que les sirvie- ra de camastro.

«Cuando ella y su hijo tuvieron que luchar para comer lo indispensable; cuando lo que debían pagar para poder vivir bajo un mal techo, tuvieron que disputarlo con un sordido e intratable casero, propietario de departamentos en pésimas condiciones, húmedos, oscuros, sin ventilación, lúgubres como calabozos; cuando vieron obligados a trabajar, ella de sirvienta y él de fundidor; en- tonces, recién entonces, pudo abarcar en toda su extensión la pobre vida de ex- plotados; él, con el temor de ser des- pedido a la menor falta, precisado a sufrir las vejaciones insultantes de sus superiores; ella, soportando resignada las groseras órdenes de señores que po- seían un acceso de la fiebre total e implacable, que lo arrasara y lo des- truyera hasta el mismo borde del sepulcro! ¡Cuántas angustias sumadas a una triste verdad que es la tisis! Do- ce azola el rostro en señal de venganza, ni los gritos de vuestra con- ciencia, son suficientemente fuertes para haceros coordinar vuestras ideas».

«Con la mente fija en la divina que los hombres han creado para vivir en armonía, estás dispuesto a que el- hatar el último suspiro cuando un simple gozquecillo que lame la mano que le azota, ¡Oh, cuánta sangre derrama- da en vano! No serán más fértiles las campañas regadas con sangre huma- na; no se borrarán los odios alimenta- dos durante tantas centurias; nada, todo será envano, ¡fuay de vosotros despoetas sin alma; la hora de rendir cuentas se aproxima a pasos gigantes- cos. Habrás de dar crédito cuenta de vuestras odios; la sangre derrama- da pide venganza; los hijos del pue- blo serán vuestros jueces incorables, y su sentencia será irapelable...»

José María FERRER. Buenos Aires, mayo 13 1917.

LITERARIAS

LA PATRIA A TI... Oh! muchedumbre doliente. Tú, la luz escamecida, con un estigma en la frente, mil renuncias en la vida!

«Tú que vas adolorida marchando por la pendiente del dolor, siempre traspasa dual un escarmino viviente!

«¿Por qué no vas al rescate de tu tierra y de tu pan, sin tener al acicate?... Y lucha, con fiero afán sin que te doble el esparto de la canalla más truhán!

Antonio Zapata GARCIA. E. NIGMA. «Los ojos redondos, cadavéricos y apagados del tísico, relampaguearon en un último y supremo destello; sus pá- pamos hinchados y agremados, se fal- ta de sangre, tomaron un tinte terro-roso; y su boca, contraída por el es- fuerzo, quiso sonreír en su última es- peranza, pero una muclea atroz, espán- talmente horrible, como la risa sardó- nica de un bufón agónico, solo pudo dibujarse en un abrir y plegar de los labios exvángiles.

«¿Quién estás contigo, madre? ¿Ha venido Manuela? «Tú estás conmigo, hijo mío... Ella ha quedado en venir apenas después del día...

«No me engañes, madre: no ha ve- nido porque me tiene miedo... la ve- nida la horripala... ¡Pobre mujer!... ¡La novia de un incurable!, la amada pro- meida del esposo de la muerte!... Eli- ta, tan buena y sencilla, tan laboriosa y afectuosa... Yo la veo, madre... Aquí está... al lado mío... ¿no la ves madre?»

Desde Baña Blanca REGIMEN CARCELARIO Gimén los hombres en la maldita ergástula, idiotizados los más y degenerados la mayoría.

«El régimen burgués, tótarlo tanto como vandélico, engendra en los cán- digos y leyes refinadas la deprava- ción más ignominiosa. Añadamos a la política que se ejerce en las cárceles, a la tolerancia de la ley, la pella con palos de dimensiones de facetas, el buen de mano, y al mejor criador, el jugador de naípe, la consideración de los guardiannes y jefes.

Añadamos a la ignorancia de los re- cluidos, el trato salvaje de parte del alcaide mayor cuando se trata de al- gueno que considera su superior, mor- talmente hablando, o bien con algún vir- indomable y digno hijo del arroyo, que le canta claros y sencillas ra- zones. Y añadamos, en fin, el estado de las cosas, los delincuentes se en- cuentran, refrendados por el supues- to a los indigentes) el trato que se le da a la enseñanza que reciben al llegar al antro sepulcral.

«Estamos entre las rejas como el mayor criminal, y aquí se empieza el rigor más cruel, torpe y brutal, con- tra aquellos que se sabe tienen alguna instrucción y delante de las narices, el alma y el intelecto, aprenden en poco tiempo los ciros al corazón y el ma- no al bolsillo, porque todos, en conglomerado montón, viven los tris- tes días del encierro en confusa an- garra. Aun así, llegan impelidos por la fataldad algunos cantores de la Anarquía, y a éstos se recrudce la represión.

«El modo a que denuncian con ef- fetera pluma sobre el piteo de los he- chos del lugar, los impete a publicar- mente. Por esto, y por inofensa personal, es que no podemos firmar los artículos, pero como hombres y anarquistas, prorumpimos en gritos para poner en conocimiento del pue- blo, los abusos de nuestros verdugos infames. Hasta otra, pues. Viva la Anarquía!»

«Barbado del Pez. Cárce! de B. Blanca, abril de 1917.

«El beneficio de hoy Como se ha venido anunciando en estas columnas, se realizará esta no- che en el Salón de los Baños de Garibaldi, Sarmiento 2419, una funci- ón de conferencias organizadas por la comi- ta de fiestas de la «Liga de Educa-

«El beneficio de hoy Como se ha venido anunciando en estas columnas, se realizará esta no- che en el Salón de los Baños de Garibaldi, Sarmiento 2419, una funci- ón de conferencias organizadas por la comi- ta de fiestas de la «Liga de Educa-

«—Si... contestaba ella, estran- jado desoperada la mania del hecho. Era el delirio, la hora temida, el ter- ter momento de la reacción final.

«¡Oh, ven amador!... ¿verdad que estoy mejor? Ahora viajare- mos, seremos muy felices, no nos se- pararemos jamás... ¿Por qué no te acer- cas, amador? no te afijas... mañana yo lo veré. Siem- pre como una paz desconocida y tranquila que refresca mis mejillas, apaga el ar- dor de mis sienes e inunda de cal- ma mi espíritu; es el postor adiós que me da la vida».

«No habías así —añadió ella en- gando el salado surco que dejaban las lágrimas al desprenderse sus artu- gadas órbitas; así te sanarás, el celo- ta no permitiré que tú me precedas... Verás, —agregó tratando de sonreír en su dolor,— la primavera se aproxima, iremos los dos a coger flores a los prados frescos y lozanos, corre- mos libremente por los campos embal- samados de perfumes puros y forale- cedores, y viviremos juntos una dicha sin fin, exenia de amargas contrariedades».

«Los ojos redondos, cadavéricos y apagados del tísico, relampaguearon en un último y supremo destello; sus pá- pamos hinchados y agremados, se fal- ta de sangre, tomaron un tinte terro-roso; y su boca, contraída por el es- fuerzo, quiso sonreír en su última es- peranza, pero una muclea atroz, espán- talmente horrible, como la risa sardó- nica de un bufón agónico, solo pudo dibujarse en un abrir y plegar de los labios exvángiles.

«¿Quién estás contigo, madre? ¿Ha venido Manuela? «Tú estás conmigo, hijo mío... Ella ha quedado en venir apenas después del día...

«No me engañes, madre: no ha ve- nido porque me tiene miedo... la ve- nida la horripala... ¡Pobre mujer!... ¡La novia de un incurable!, la amada pro- meida del esposo de la muerte!... Eli- ta, tan buena y sencilla, tan laboriosa y afectuosa... Yo la veo, madre... Aquí está... al lado mío... ¿no la ves madre?»

Roberto SPERONI. «El ciudadano Pedro Botelli, dueño de una fábrica de fideos, vive en la calle Independencia 3721, convencido de que los padres del socialismo por- tu- no han de llegar algún día a manejar las riendas del Estado, después de una larga y profunda reflexión optó por dar su voto a dicho partido, con la esperanza, según dicen, de que el doctor Justo, una vez que sea presidente de la república, no se olvidará de él en el momento histórico de la repa- ración de questo nacional.

«Pedro, mirando tanto se acerca la oportunidad excelente, y sin ninguna mala intención, para engullirse otro queso, amasado con el sudor de va- rios esclavos que horricamente pro- ducen en el asqueroso y antihigiénico barracon, que él orgulloso llama «mi fábrica».

«El obrero que tiene un poco de conciencia y vaya a trabajar en esa fide- ría, no puede aguantar mucho tiempo sin hacer oír su voz de protesta, apel- lan inicu explotación capitalista.

«Pero el socialista Botelli, que es más zorro que el mismo doctor Dick- man, viendo el peligro que para sus intereses bastardos, resultan los obre- ros de conciencia, los vigila constan- temente, y en la primera oportuni- dad que se le presente, pone al ju- gado toda su hipocresía astucia para que se vayan a, a último extremo, expulsarlos de su fábrica. Esto les sucedió a dos obreros, por no querer amoldarse como los burros hipidos que allí trabajan, a todas las exigencias del amo, y por haber desobediado al taller el 1.º de mayo, en contra la voluntad de dicho señor.

Ahora el ciudadano Botelli, puede dormir tranquilo, seguro de que los esclavos que revientan en su casa, no protestarán por el miserable salario que les paga, ni por la asquerosa comida que les da, en cambio del pe- sado y forzado trabajo que le hacen.

«Y puede también seguir votando por el partido socialista con la seguridad de que éste es el mejor modo de burras de los que allí burra pacien- tes, y a apaleado. Pero a pesar de todo esto, es bueno que este señor no se olvide que entre el mismo pueblo, hay individuos que luchan y trabajan por el triunfo de una idea de justicia, que marcha sin interrupción hacia el lu- cidísimo horizonte de la libertad social que ha de establecer un día, terrible, devastador, arrastrando a todos los tiranos al abismo, para dejar libres de sí, el frío y el cielo sereno, la igualdad y trabajo triunfantes.

«El señor Botelli, puede seguir votando por el partido socialista hasta que estable el rayo anarcista».

«Salta Centro de E. S. Luz y Vida «A los Centros, Agrupacio- nes y Sociedades obreras que persiguen como finalidad la anarquía: Compañeros, Salud!

«Aquí en Salta, en este rincón ar- gentino, la explotación, la tiranía, la impunidad del pueblo, han hecho estragos en la marcha ascendente de regeneración social. Las compañías azucareras electora- les azafra en una forma inicu, fe- dal, con sus esclavos los obreros, que- bajo el machete y el revolver de la

policía encubridora, se ven sujetos a faltar todas las injusticias imaginables, de estos turbulentos capitalistas que arrasan sus millones con el hambre del pueblo. El trabajador agrícola y el obrero de la ciudad, son maliciosamente embrutecidos por los alcoholeros y teologías de la sociedad burguesa que ve en ello un medio de sostener sus vicios y ambiciones de predominio. Por estos motivos y otros muchos que quedan en el tintero, la propaganda anarquista y de organización obrera, se hacen muy necesarias. Esto lo reconocen muchos jóvenes entusiastas que están dispuestos a iniciar una tenaz campaña contra este sistema de opresión.

Para ello, necesitamos la relación con todas las agrupaciones afines y también su apoyo, pues nuestra obra quedaría trunca si ella queda localizada y estancada aquí.

Queremos entonces que quien sienta necesidad de hacer y pueda, nos envíe libros, periódicos, folletos, o todo lo que pueda constituir ayuda.

El centro de estudios sociales "Luz y Vida", fundado al calor del entusiasmo popular, demostrado con motivo de los actos realizados el 1.º de mayo, hará obra revolucionaria en esta región si los compañeros de otras partes no hacen oídos de mercader. Los periódicos que quieran mandar números, les retribuimos, ya sea en listas de suscripción con tal objeto o con los fondos del centro, cuando sea posible.

Toda correspondencia relacionada con la Agrupación, diríjase al Secretario General, José Meilán, calle Pellegrini N.º 189 — Salta. Mayo 15 de 1917.

El Secretario.

Contra la justicia histórica

Por la justicia y el derecho

Los compañeros procesados Vidal, Gonzalo y Sábado, no debemos permitir sean víctimas de la justicia histórica, después del asesinato de los camaradas Menna y Barros por la policía de Firmat. Sería una irrisión, una vergüenza las víctimas de una policía asesina son procesados por la justicia, mientras se absuelve a los criminales verdaderos.

Si hay conciencia en el pueblo, si hay hombres capaces de enfrentarse a la tiranía estatal para exigir justicia, la hora es esta para enfrentarnos. La Casa del Pueblo de Rosario, invita a la realización de actos de protesta en todos los puntos del país, el tercer domingo de junio. Los Centros y Agrupaciones anarquistas tienen el momento para realizar una obra magna. Es necesario que se levante el pueblo, a hacer sentir su voz y que se ponga en nombre de la justicia y del derecho pisoteados.

Compañeros! Por nuestros presos, Vidal, Gonzalo y Sábado; por Alarcón, condenado a 20 años de presidio por el fiscal del crimen, como supuesto autor de la muerte de un supuesto; por Radowski y demás compañeros que sufren en las cárceles, respondamos al llamado de la justicia. Por la libertad!

Agrupación Firmat

Por LA PROTESTA

y por los presos de la Tierra del Fuego

Esta agrupación, teniendo en cuenta el estado precario porque atraviesa nuestra querida hoja LA PROTESTA, debido al enorme gasto que ha realizado en máquinas y otros enseres para su afirmación diaria, y teniendo en cuenta que en la Tierra del Fuego se hallan sufriendo el encierro del presidio cuatro de nuestros compañeros jóvenes que en otra época se sacrificaron denodadamente por la libertad del proletariado y por la libertad del pueblo saqueado por el que fue sanginario Falcoñ, y que son los compañeros: S. Radowsky, Plectar, Karachini y el estivador Castor Nekch—este último, que actualmente ha perdido la vista en medio del hielo perpetuo, fue procesado a raíz de un choque habido en una huelga en el Puerto entre patronales y la Sociedad de Resistencia—ha resuelto hacer imprimir la fotografía de Simón Radowsky en pequeñas postales que se pondrán en circulación al precio de 0,10 centavos.

Difundid LA PROTESTA

Funciones y conferencias

LIGA DE E. RACIONALISTA

La comisión de fiesta de esta institución ha organizado una gran velada y conferencia para hoy domingo 20 de mayo, a las 8.30 p. m., en el salón Giuseppe Garibaldi, Sarmiento 2419, cuyo beneficio será repartido entre la Liga y el fondo "Pro Escuela". Se pondrá en escena la hermosa comedia dramática en tres actos del conocido literato Roberto J. Payró, cuyo título es: «El Triunfo de los Otros», interpretado por el cuadro de aficionados de la Liga. El señor Atilio Medaglia, dará una conferencia, desarrollando el tema: «Educación y Evolución». Además, prestará su desinteresado concurso a esta fiesta el notable melodista italiano, Fernando Orlandini, quien interpretará las mejores piezas de su repertorio.

Las entradas para este festival se hallan en venta desde ya, en el local de la Liga, Belgrano 2552, al precio de 0.80. Los niños gratis.

SARANDI

C. «LIBERTARIOS UNIDOS»

Hoy domingo, a las 2.30 p. m., este centro de propaganda libertaria efectuará su 5.º matino familiar en el salón-teatro «Sarandi», General Mitre 2871.

PROGRAMA

El cuadro «Albora» podrá en escena por primera vez en esta localidad el drama en tres actos de Sanchez Gardel: «La Montaña de las Brujas»—Conferencia por B. Pereira sobre el tema: «Actualidades».—Declamación de poesías por la compañera Susana Marfies.—El boceto dramático de Pedro Gorri: «1.º de Mayo».

Precio de las localidades. Entrada hombres, 0.60; mujeres, 0.40. Nota.—Esta función debía haberse efectuado el 29 de abril, pero debido al mal tiempo, fué postergada para esta fecha por lo que las entradas de entonces, son válidas para esta función.

A. Racionalista y C. "La Protesta" de Villa Crespo

El viernes 25 de mayo, a las 2.30 p. m., efectuarán una gran matino y conferencia, a beneficio de «La Protesta» y del Ateneo, en el salón-teatro «Casa Suiza», Rodríguez Peña 254, presentando su concurso el profesor de ilusionismo, prestidigitación y cartomancia, señor Raúl Villadeamigo, y el compañero Plutarco y niños Miñana.

PROGRAMA:

«Inno dei Lavoratori», por la orquesta.—La comedia en un acto de Sánchez Gardel: «Cara o Cruz».—«Hijos del Pueblo».—La tragedia en un acto, de V. Martínez Cuitiño: «Rayito de Sol».—Conferencia por el compañero Gabriel Biaggioni, sobre: «El Estado actual, el socialismo colectivista de Estado y el comunismo anárquico».—Juegos de ilusionismo y prestidigitación por el profesor Raúl Villadeamigo.—Cantos y bailes por los niños Miñana y compañero Plutarco.—La comedia en un acto: «Las dos joyas de la casa».

Precio de entradas: Platea con entradas, 0.60 cts.; niños, gratis. Nota.—La función, dado lo extenso del programa, comenzará a la hora indicada y con el número que haya de concurrentes.

Por entradas y programas, en «La Protesta» y en nuestra secretaría, Alvarez 837.

El domingo 17 de junio, a las 8.30 p. m., se efectuará en la «Casa Suiza», una gran velada a beneficio total de «La Protesta», llevándose a escena el drama de A. Guimerà: «Tierra Baja» y la comedia: «Entre doctores».

PRO PrensA ANARQUISTA

Gran función y conferencia, organizada por la Agrupación «En Marcha», a realizarse el domingo 3 de junio, a las 8.30 p. m., en el salón-teatro «Casa Suiza», Rodríguez Peña 254, a beneficio del paladín anarquista «La Protesta» y del periódico «Tierra y Libertad» de Barcelona, con el siguiente programa:

- 1.º «Hijos del pueblo», por la orquesta.
- 2.º El compañero Orión disertará sobre el tema «Evolución y Revolución».
- 3.º Gran acontecimiento artístico. Se pondrá en escena por el cuadro dramático de la Agrupación «En Marcha», convenientemente preparado y ejecutado bajo la dirección del joven aficionado Federico H. Balduzi, el grandioso drama filosófico social en 5 actos y 11 cuadros, original de José Fola

Iguribide, titulado: «El cristo moderno». 4.º Conferencia por el compañero Leopoldo R. Giménez, sobre importantes temas de actualidad. Entrada general, 0.80; niños gratis. Realizarán una función, conferencia y baile, pro-biblioteca, el sábado 23 de junio, a las 8.30 p. m., en el salón «Unión e Benevolencia», Cangallo 1362. Se pide a las demás instituciones no organicen funciones para esa misma fecha, a fin de evitar fracasos.

DE REDACCION

Como para la publicación diaria de «La Protesta» solo estamos dos compañeros, ponemos en conocimiento de todos los camaradas que nos será imposible publicar aquellos artículos que por su redacción, sea necesario reformarlos totalmente.

Advertemos a las sociedades, centros, ateneos y demás instituciones culturales, que toda nota para ser publicada debe venir sellada, a fin de comprobar su autenticidad.

También advertimos que no atenderemos la publicación de notas y avisos dados telefónicamente. Los artículos no publicados no se contestan ni tampoco se devuelven los originales.

TRAPOS LIMPIOS

En la imprenta se necesitan trapos limpios para limpieza de máquinas, a lo que avisamos a los compañeros que puedan responder a esta necesidad.

Instrucción Popular

LIGA DE E. RACIONALISTA

En su local, Belgrano 2552, realizará esta institución en el curso de la semana, los siguientes cursos.

Miércoles, de 7 a 8 p. m., Música; de 8 a 9 p. m., Corte y confección y de 9 a 10 p. m., Medicina por el doctor Carrulla.

Jueves, de 8 a 9 p. m., Esperanto; de 9 a 10 p. m., Francés.

Viernes, de 8 a 9 p. m., Aritmética; de 9 a 10 p. m., Gramática.

Sábado, de 7 a 8 p. m., Aritmética; de 8.30 a 10 p. m., Conferencias.

Domingo, de 9 a 10 a. m., Corte y Confección para trajes de hombre.

PINTORES UNIDOS

Realizarán asamblea general extraordinaria, hoy domingo, a las 2 p. m., en su local social, Alsina 2681, para tratar asuntos de importancia.

OBREROS ZAPATILLEROS y Anexos

La C. A. de esta sociedad, invita a los socios a concurrir a la asamblea general, que se realizará hoy domingo, a las 2 p. m., en nuestro local social, Méjico 2070, para tratar la siguiente orden del día: Acta anterior; Balance; Correspondencia; Informe de la Comisión Administrativa; Nominamiento de una comisión para la reforma de los estatutos; Asuntos varios.

FEDERACION O. DEL CALZADO

Se cita a los delegados al Consejo Federal, a la reunión que se realizará hoy domingo, a las 9 a. m., en el local, Estados Unidos 3719. Por haber asuntos urgentes a tratar, se encarece puntual asistencia.

Ateneo R. de Villa Crespo

Los cursos de la semana que se dictarán en este Ateneo, en su local Alvarez 837, son:

Lunes, de 8 a 9 p. m., reunión de la Comisión; de 9 a 10 p. m., ensayo del cuadro; miércoles, de 8 a 10 p. m., Lecturas comentadas; jueves, de 8 a 10 p. m., lección de Castellano; viernes, de 8 a 10 p. m., ensayo del cuadro; sábado, reunión familiar.

ATENEO OBRERO DE ALMIAGRO

En el local de este centro, Estados Unidos 3719, se dictan en el curso de la semana, los siguientes cursos:

Lunes, de 8 a 10 p. m., Taquigrafía.

Martes, de 8 a 9 p. m., Moral por la profesora Mercedes Gauna; de 9 a 10 p. m., conferencia por el profesor Víctor Delfino.

Miércoles, de 8 a 10 p. m., Dibujo por Mourliás.

Jueves, de 5 a 7 p. m., Corte y confección por M. Gauna; de 8 a 10 p. m.,

Taquigrafía, por Raíces.

Viernes, de 9 a 10 p. m., Dibujo por Mourliás.

Sábado, reunión de comisión y conferencias sobre temas educacionales.

MOVIMIENTO OBRERO

F. de las Artes Gráficas

Debido a aparecer el 1.º de Junio «El Gráfico», periódico de esta institución, se pide a los compañeros geminalistas gráficos hagan los pedidos de ejemplares que puedan distribuir, para poder de esta manera, regular el tiraje y difundirlo lo más posible en el gremio.

Igualmente pedimos se interesen por suministrar datos sobre abusos en que se encuentran los personales y hagan propaganda para la asamblea que se efectuará hoy domingo, por la mañana, en el salón Casal Catalá, calle San Juan entre Chacabuco y Piedras, para tratar la siguiente orden del día:

1.º Conferencia por el comp. Leopoldo Ramos Gimenez.

2.º Ventajas del sistema federativo en la organización gremial.

3.º ¿A qué medios debemos apelar para impedir la imposición del convenio patronal?

4.º Necesidad de prepararnos para futuros movimientos en pro de la jornada de 7 horas y mejoras económicas.

OBREROS MARMOLISTAS.

La comisión de esta sociedad, invita al gremio en general, a la asamblea que se efectuará hoy domingo en Méjico 2070, para tratar una importante orden del día.

CONDUCTORES DE CARROS.

Se invita al gremio de Conductores de Carros en general, a la asamblea que se efectuará hoy domingo a las 3 p. m., en el local de los obreros fosforeros, Belgrano 523 (Avenida) y en la que hablarán sobre temas importantes varios compañeros. Se invita a esta reunión a un delegado de la F. O. R. A.

PINTORES UNIDOS

Realizarán asamblea general extraordinaria, hoy domingo, a las 2 p. m., en su local social, Alsina 2681, para tratar asuntos de importancia.

OBREROS ZAPATILLEROS y Anexos

La C. A. de esta sociedad, invita a los socios a concurrir a la asamblea general, que se realizará hoy domingo, a las 2 p. m., en nuestro local social, Méjico 2070, para tratar la siguiente orden del día: Acta anterior; Balance; Correspondencia; Informe de la Comisión Administrativa; Nominamiento de una comisión para la reforma de los estatutos; Asuntos varios.

FEDERACION O. DEL CALZADO

Se cita a los delegados al Consejo Federal, a la reunión que se realizará hoy domingo, a las 9 a. m., en el local, Estados Unidos 3719. Por haber asuntos urgentes a tratar, se encarece puntual asistencia.

Para todos los peluqueros

Para todos: sin excepción; amigos y adversarios, entusiastas y decepcionados, voluntariosos y excépticos, revolucionarios y retrógrados, legalitarios y religiosos, para todos sin excepción: el 22 de mayo saldrá a la palestra, para cumplir con la misión que nos hemos propuesto, nuestro periódico titulado: «El barbero disidente».

Los que quieran recibir ejemplares, hagan sus pedidos, pues queremos la mayor difusión posible. A todas las publicaciones que deseen visitarnos, pueden hacerlo; pues lo retribuimos la visita agradecidos.

Redacción: H. Caifano, Balcarce 1029. Administración: M. V. Cabral, Libertad 1240.

«Los disidentes».

Notificamos desde aquí, que nos ha sido materialmente imposible dar cabida a muchas colaboraciones recibidas y noticias de interés para el gremio. Lo haremos en el número siguiente.

El Secretario.

NOTAS VARIAS

CUADRO D. del A. R. de V. CRESPO

Se cita para mañana lunes, a las 8 y 30 p. m., a los componentes de este cuadro, a fin de efectuar ensayos, en Alvarez 837.

COMITE PRO PRESOS.

Recibido del A. de Villa Crespo, la cantidad de pesos, 117.05, en concepto del beneficio de la rifa puesta en circulación a favor de este comité. El Tesorero.

INVITACION

A todos los compañeros que estén de acuerdo con la impresión de un manifiesto antimilitarista y antipatriota, se les invita a concurrir a la reunión que se efectuará hoy domingo, a las 9 a. m., en el «Polo Sud», Defensa 732. Nota.—Dicho manifiesto será distribuido profusamente entre el pueblo el mismo día en que los patriotas salen a la calle vocando las decantadas libertades de esta república.

CENTRO O. DEL OESTE.

Se comunicó a los compañeros que la Biblioteca de este Centro ha dejado de funcionar momentáneamente por falta de recursos para alquilar local. En lo sucesivo deberán remitir toda correspondencia a la siguiente dirección: Calderón 972.

PEDIDO

A los compañeros que aún no han devuelto las listas del grupo editor «Los Libres», se les pide las devuelvan antes de fin de mes. De lo contrario, nos veremos obligados a publicar sus nombres al dar el balance.—Por el Grupo El Tesorero.

LA PROTESTA

AGENTES Y PAQUETEROS

EXTERIOR: Montevideo: José Rey, Poste Restante.

Paraguay. (Asunción): F. F. Torres, Oliva 425.

INTERIOR: Avellaneda: José Calvo, Laprida 742. Arribeño: Nadal Juliá.

Bahía Blanca: Comité pro «La Protesta», S.—Martín 46.

Campana: Domingo Jauzat, Sarmiento y Belgrano.

Córdoba: Comité pro «La Protesta», F. Núñez, calle Alvear 782.

Cruz del Eje: Jesús M. Maldonado, General Pico: Juan Ferrini.

Chacabuco: Rómulo Muñoz, 25 de Mayo 66.

Huñca Renancó: Enrique Gerijuan, Ingeniero White: Salvador Calderón. Cárreos n.º 478.

Jujuy: Miguel Iramain, Independencia 581.

La Plata: Joaquín Figueroa, calle 16, número 523.

Luján: Domingo Bosco (Librería), Artes del Plata: M.—Prieto, Rivadavia n.º 3268.

Maldonado: Rogelio Barrios. Mechita: Juan González.

Mendoza: José García Guirado, J. J. Moreno 1849.

Punta Alta: Santiago Villarino. Rosario: Mariane Ferrer Alvear 783.

San Cristóbal: Simón Serruti. Santiago del Estero: Gregorio Quiñones, calle Río Negro 148.

San Fernando: Pedro Broggia, Junín número 1044.

Salta: Tomás González.

Tucuman: Neris Nieva, 9 de Julio n.º 483.

Tigre: Francisco Miranda, Colón.

Trenque Lauquén: Máximo A. Tomé, 25 de Mayo: Antonio López Orellana, Villa «Libertad».

Zárate: Rafael Gaitto, Cuyo 283.

CABITAL: Ateneo Obrero de Almagro: Estados Unidos 3719, Ambrosio Arango. Comité pro «La Protesta», de Villa Crespo: Alvarez 837, Pedro A. Fabbano.

Nueva Pompeya: Carolina Venegas, Venana 3872.

Fascio Revolucionario Italiano: Roque Capparelli, Matheu 1172.

BOICOT a la Cervecería Quilmes y Cia. A. de Tabacos